



© Missio, Martin Bernet

Eléments pour la liturgie du Dimanche de la Mission universelle

22 octobre 2023

« Le cœur brûlant, se mettre en chemin ! »

Contenu

- Indications pour la liturgie
- Chants
- Entrée en célébration
- Kyrie
- Suggestions pour l'homélie
- Prière universelle
- Annonce de la quête
- Prière du Mois de la Mission universelle 2023

Cette année, le Mois de la Mission universelle est placé sous le signe des disciples d'Emmaüs, et de leur expérience bouleversante ; le Christ resuscité les rejoint au fond de leur détresse, leur communique le feu de sa Parole, et ce feu les rend missionnaires. Comme le rappelle le pape François dans son message pour le Dimanche de la Mission universelle, « l'image des "pieds en marche" (= se mettre en chemin) nous rappelle une fois encore la validité permanente de la missio ad gentes, la mission, donnée à l'Église par le Seigneur resuscité, d'évangéliser toute personne et tout peuple jusqu'aux extrémités de la terre. ». L'Église hôte de cette année, celle de l'Équateur, fait aussi l'expérience de la rencontre du Christ au cœur des épreuves qu'elle vit en communion avec l'ensemble de la population : on peut citer les difficultés d'ordre politique, naturel, social

et l'inaction de l'État là où règnent la violence. Proclamer que Jésus est ressuscité, qu'il marche avec son peuple et qu'il lui apporte le salut, voilà la tâche de tous les croyants. De très nombreux Evêques, prêtres, religieuses et religieux, laïcs engagés en pastorale dont le cœur brûle d'amour pour le Christ se mettent en chemin pour que cette bonne nouvelle du salut en Jésus soit vécue et proclamée.

La quête du Dimanche de la Mission universelle est prélevée dans le monde entier, y compris en Equateur, et elle permet à Missio de soutenir de nombreuses initiatives solidaires, dans les domaines de la santé et de l'éducation. Ce geste de solidarité matérielle est soutenu par notre prière fraternelle et par notre désir d'être davantage en communion avec nos sœurs et frères de l'Équateur.

Indications pour la liturgie

Préparer la célébration



Cette année, le dépliant pour le Mois de la Mission universelle paraît sous une nouvelle forme et inclut aussi la prière du mois.

Nous vous prions de commander à temps les exemplaires nécessaires sous :

www.missio.ch/shop

Tous les textes de la célébration peuvent être réunis en ligne à l'aide de l'éditeur liturgique de Missio, puis téléchargés sous la forme d'un document Word : www.missio.ch/editeur-liturgique

- Mise en valeur de la Parole de Dieu (procession, décoration de l'ambon, etc...). Il ne s'agit pas que d'un livre, si beau soit-il, mais de Jésus-Christ, Parole de Dieu faite chair.
- Commande et distribution de la prière du Mois de la Mission universelle à tous les fidèles (éventuellement, panneau avec la prière en grand format, ou projection sur écran)
- Commande et distribution du dépliant pour le Mois de la Mission universelle
- Indications claires sur l'identité du pays hôte, l'Equateur (carte de l'Amérique latine, carte du pays, drapeau, photos).
- Mise en valeur du slogan « Le cœur brûlant, se mettre en marche » (peut-être avec dessins appropriés, cœur enflammé et traces de pas)
- Prévoir un temps de silence après l'homélie, afin de donner aux fidèles le temps de méditer sur les questions figurant dans le dépliant :
Qu'est-ce que cela signifie pour moi d'avoir un cœur brûlant ?
Comment est-ce que je communique mon enthousiasme pour Jésus dans la vie quotidienne ?

Proposition de chants

Entrée	Reste avec nous Seigneur Jésus CNA 815
Kyrie	Seigneur, prends pitié CNA 179
Gloria	« Sur une basse de Haendel » CNA 387
Psaume	Terre entière, acclame Dieu CNA p. 81
Alléluia	Alléluia dit « Irlandais » CNA 215-37
Offertoire	Qui donc a mis la table ? B 121, ou Tout vient de toi CNA 234
Sanctus	Saint, le Seigneur CNA 252
Agnus Dei	Agneau de Dieu CNA 295
Communion	Si le Père vous appelle CNA 721
Envoi	Allez par toute la terre CNA 533

Lectures

Première lecture : Is 45, 1.4-6 « J'ai pris Cyrus par la main pour lui soumettre les nations »

Psaume : Ps 95 (96), 1.3, 4-5, 7-8, 9-10ac

Deuxième lecture : 1 Th 1, 1-5b « Nous nous souvenons de votre foi, de votre charité, de votre espérance »

Evangelie : Mt 22, 15-21 « Rendez à César ce qui est à César, et à Dieu ce qui est à Dieu » (ou le texte en lien avec le thème de ce jour : Lc 24, 13-35)

Éléments pour le Dimanche de la Mission universelle

Entrée en célébration



Ce dimanche, nous célébrons le Dimanche de la Mission universelle en partant de de l'expérience vécue par les deux disciples d'Emmaüs au soir de Pâques: « Le cœur brûlant, se mettre en chemin ». Cette parole tirée de l'Évangile selon St Luc nous invite à réfléchir à plusieurs choses: comment rencontrons-nous Jésus et sa Parole? Comment nous laissons-nous toucher et brûler par cette Parole? Sommes-nous prêts à témoigner de ce feu qui nous brûle?

Missio Suisse, qui anime cette campagne pour le Mois de la Mission universelle, fait partie des Œuvres Pontificales Missionnaires, qui sont représentées dans plus de 120 pays. Aujourd'hui, et depuis déjà deux siècles, il est possible grâce à la quête de partager fraternellement avec le monde entier: tous les catholiques donnent ce qu'ils peuvent et tous reçoivent ce dont ils ont besoin. La prière nous unit comme des frères et des sœurs aux quatre coins du monde.

Nous sommes particulièrement unis à nos frères et sœurs de l'Équateur, l'Église hôte de 2023. Dans un contexte difficile, ils et elles témoignent avec joie et espérance de la présence de Jésus ressuscité au milieu d'eux, en qui Dieu apporte le salut à son peuple. Nous avons beaucoup à apprendre d'eux, car l'Église universelle est à la fois une communauté de prière, de solidarité concrète et d'apprentissage mutuel.

C'est dans cet esprit que nous souhaitons célébrer maintenant cette Eucharistie. Prions donc le Seigneur d'ouvrir nos cœurs à son message.

Kyrie

Au début de cette célébration, recueillons-nous un instant et implorons humblement la miséricorde du Seigneur:

Seigneur Jésus-Christ, tu nous rejoins sur nos chemins d'humanité, mais nos yeux ont de la peine à te reconnaître.

Seigneur, prends pitié.

Tu nous fais découvrir les richesses de ta Parole, mais nos esprits sont lents à croire.

Ô Christ, prends pitié.

Tu nous communique le feu de l'Esprit Saint, mais nos cœurs sont difficiles à réchauffer.

Seigneur, prends pitié.

Prière d'ouverture de la Messe pour l'évangélisation des Peuples:

Dieu, toi qui as envoyé la vraie lumière dans ce monde en lui donnant ton propre Fils, ne cesse pas de communiquer aux hommes ton Esprit, porteur des semences de vérité. Qu'il les répande au cœur de chacun pour y susciter la foi: que tous, renaissant d'un même baptême, forment un seul peuple dans le Christ.

Evangile de Jésus Christ selon saint Matthieu (Mt 22, 15-21)

En ce temps-là, les pharisiens allèrent tenir conseil pour prendre Jésus au piège en le faisant parler. Ils lui envoient leurs disciples, accompagnés des partisans d'Hérode : « Maître, lui disent-ils, nous le savons : tu es toujours vrai et tu enseignes le chemin de Dieu en vérité ; tu ne te laisses influencer par personne, car ce n'est pas selon l'apparence que tu considères les gens. Alors, donne-nous ton avis : Est-il permis, oui ou non, de payer l'impôt à César, l'empereur ? » Connaissant leur perversité, Jésus dit : « Hypocrites ! pourquoi voulez-vous me mettre à l'épreuve ? Montrez-moi la monnaie de l'impôt. » Ils lui présentèrent une pièce d'un denier. Il leur dit : « Cette effigie et cette inscription, de qui sont-elles ? » Ils répondirent : « De César. » Alors il leur dit : « Rendez donc à César ce qui est à César, et à Dieu ce qui est à Dieu. »

Suggestions pour l'homélie

Je t'ai appelé par ton nom, alors que tu ne me connaissais pas. Je suis le Seigneur, il n'en est pas d'autre.

Par la bouche du prophète Isaïe, le Seigneur nous rappelle une chose qui est essentielle dans l'histoire du Peuple de Dieu, telle que la Bible nous la rapporte : c'est toujours Dieu qui prend l'initiative, c'est lui qui fait le premier pas vers les hommes.

Pourtant, par un mystérieux dessein de son amour, il veut aussi que nous soyons ses témoins ; il veut faire de nous des partenaires, des collaboratrices et collaborateurs pour proclamer son œuvre de salut, autrement dit sa mission.

Voilà pourquoi il ne cesse d'appeler et d'envoyer en mission : hier, c'était Cyrus (artisan de la libération du peuple hébreu en exil à Babylone – 1ère lecture de ce Dimanche). C'étaient aussi Sylvain, Paul et Timothée envoyés pour encourager les chrétiens de Thessalonique à persévérer dans la foi, l'espérance et la charité (2ème lecture). Ceux-ci reconnaissent toutefois la présence et la puissance de Dieu au cœur de leur mission, car « l'annonce de l'Évangile n'a pas été, chez (eux), simple parole, mais puissance, action de l'Esprit Saint, pleine certitude. »

Aujourd'hui, ce sont les missionnaires (ordonnés, consacrés ou laïcs), qui s'engagent pour que l'Évangile soit annoncé, en paroles et en actes ; pour raconter « la gloire de Dieu » et « ses merveilles » à « tous les peuples » (Psaume 96). En ce Dimanche de la Mission universelle qui nous met en lien avec l'Église qui est en Equateur, ces missionnaires ont pour nom et pour visage Antonio Crameri et Jaime Castillo, évêques ; Sr Irma et Sr Mariana, religieuses responsables des OPM ; Mariana et son époux, et Janina, catéchistes en charge de l'Enfance missionnaire, et tant d'autres ...

Dans un pays où la foi catholique est déjà bien enracinée, elles et ils rappellent inlassablement, par leurs paroles et leurs actes, que Dieu est « le Seigneur, et qu'il n'y en a pas d'autre ». Comme Jésus l'a fait face à ceux qui voulaient le piéger, ils rappellent que « César », c'est-à-dire le pouvoir politique, militaire ou économique, ne doit jamais prendre la place de Dieu, qui a toujours la primauté. Comme Jésus, ces femmes et ces hommes au cœur brûlant d'amour pour Dieu et pour leurs sœurs et frères, prennent des risques et mettent leur vie en danger pour témoigner de cela.

Comment nous, catholiques de Suisse, pouvons-nous « nous mettre en chemin » et joindre « nos cœurs brûlants » aux leurs ? Le partage matériel est certes très important, mais le fait de prier, de nous informer sur ce qui se passe ailleurs dans le monde (par exemple en Equateur), d'échanger et de chercher à créer des liens sont d'autres manières de prendre part à la mission de l'Eglise

Prière universelle

D'autres prières sont disponibles dans l'éditeur liturgique : www.missio.ch/editeur-liturgique

Refrain : O Christ ressuscité, exauce-nous (Editions de l'Emmanuel)

Deux croyants ont vécu, avant nous, l'épreuve du doute et du découragement. Prions le Christ ressuscité d'éclairer nos chemins.

Sur la route d'Emmaüs, tu rejoins tes disciples ressassant les événements qui les déconcertent. Pour l'Eglise, elle aussi troublée et parfois découragée. Renouvelle-lui sans cesse le soutien de ta présence : « Et moi, je suis avec vous jusqu'à la fin des temps ». Seigneur, nous te prions.

Sur la route d'Emmaüs, tu ouvres l'esprit des disciples au sens des Ecritures et tu leur révèles le dessein d'amour de ton Père. Pour notre monde, pour les responsables politiques et associatifs, qu'ils exercent leurs mandats dans un esprit d'humilité, de service et d'amour. Seigneur, nous te prions.

A l'auberge d'Emmaüs, tu es celui qui se laisse accueillir, et celui qui partage le pain. Pour nos frères et sœurs de l'Equateur, Eglise hôte de cette année, que leur sens du partage et de la solidarité consolide leurs communautés. Seigneur, nous te prions.

A l'auberge d'Emmaüs, tu disparais, mais le feu de ton amour pousse les disciples à repartir à Jérusalem pour témoigner de ta Résurrection. Pour nos communautés paroissiales, nos communautés religieuses, pour chacun des membres de nos assemblées, que ce Dimanche de la Mission universelle ravive notre foi et nous pousse à être davantage témoins. Seigneur, nous te prions.

Seigneur Jésus, que ta présence au milieu de nous nous révèle toujours plus combien le Père nous aime, et combien l'Esprit Saint nous affermit dans la foi et la charité. Toi qui es le Vivant aujourd'hui et dans les siècles des siècles. Amen

Prière sur les offrandes de la Messe pour l'évangélisation des Peuples :

Regarde, Seigneur, le visage de ton Christ, et souviens-toi qu'il s'est livré pour le salut de tous; en lui qui t'a glorifié jusqu'à t'offrir sa vie, fais-toi reconnaître comme le Dieu d'amour, d'une extrémité du monde à l'autre. Que tous les peuples de la terre fassent monter vers toi l'action de grâce de Jésus, ton Fils, notre Sauveur.

Annnonce de la quête

La quête en faveur du Fonds universel de solidarité de l'Église est obligatoire dans le monde entier. Si vous ne pouvez pas l'organiser le Dimanche de la Mission universelle, nous vous prions de le faire un autre dimanche.

La quête du Dimanche de la Mission universelle représente la plus grande action de solidarité des catholiques du monde entier. À cette occasion, plus de 120 bureaux nationaux Missio sur tous les continents rassemblent des fonds pour financer le travail pastoral et diaconal de plus de 1'100 diocèses. Les fidèles de toute l'Église offrent ainsi un signe d'espoir aux personnes les plus démunies et les plus défavorisées d'Amérique latine, d'Afrique, d'Asie et d'Océanie, qui risquerait autrement de sombrer dans l'oubli.

Vous aussi vous pouvez apporter votre aide et permettre à des gens de recommencer à espérer un avenir meilleur dans la paix et dans la justice.

Merci de tout cœur et que Dieu vous le rende !

Prière après la communion de la Messe pour l'évangélisation des Peuples:

Regarde, Seigneur, le visage de ton Christ, et souviens-toi qu'il s'est livré pour le salut de tous; en lui qui t'a glorifié jusqu'à t'offrir sa vie, fais-toi reconnaître comme le Dieu d'amour, d'une extrémité du monde à l'autre. Que tous les peuples de la terre fassent monter vers toi l'action de grâce de Jésus, ton Fils, notre Sauveur.

Prière du Mois de la Mission universelle 2023

Père très bon,
Nous voulons suivre tes chemins
Le cœur brûlant,
et d'un pas joyeux

Disciples-missionnaires,
Sans craindre nos faiblesses
Nous marchons dans l'espérance avec Jésus

Pour porter ta parole à nos frères et sœurs
Aux quatre coins du monde

Rends-nous forts
Par la puissance de ton Esprit

Cette prière a été écrite conjointement par Missio Equateur et Missio Suisse.

Impressum

Missio – Œuvres Pontificales Missionnaires
Route de la Vignettaz 48

CH – 1700 Fribourg

026 425 55 70

missio@missio.ch – www.missio.ch

IBAN CH61 0900 0000 1700 1220 9

Photos: Missio, partenaires

Imprimé sur du papier certifié FSC

Fribourg, le 31 mai 2023



Faire en don avec le smartphone

Afin de pouvoir verser de l'argent sans contact au fonds de solidarité de l'Église universelle, nous vous proposons un code QR. Scannez le code QR et choisissez le mode de paiement.

Le code QR peut être imprimé dans le bulletin paroissial et être affiché en divers endroits dans l'église.

À télécharger sur: www.missio.ch/dmu